

Consulta Indígena por acuerdo de asociación Codelco-SQM atraviesa su etapa más compleja

SAN PEDRO DE ATACAMA. Etapa de Diálogo del proceso se desarrolla con la disconformidad de algunos participantes, pues la metodología de Corfo establece tres grupos de trabajo: comunidades del borde sur; de San Pedro; y asociaciones indígenas.

Cristián Venegas M.
 cvenegas@mercuriocalama.cl

Las consultas indígenas en Chile constan de cinco etapas y la primera, como fue también en el caso del proceso que se desarrolla con las comunidades de San Pedro de Atacama, con motivo de las modificaciones del actual contrato entre Corfo y SQM, y del acuerdo Codelco-SQM; es la de Planificación, en que se define -entre otros puntos- la metodología para el proceso de consulta.

Fue en esa primera instancia, que se cerró en enero de este año, que Corfo planteó que la actual Etapa de Diálogo se desarrolle dividida en tres grupos de trabajo. Esto, pese a que hubo un disenso entre los comuneros (desacuerdo que consta en acta), que la Corporación resolvió haciendo uso de su facultad de proponer la modalidad, pues así lo establece el procedimiento de la consulta.

GRUPOS DE TRABAJO

Divergencia que se reactivó esta semana, con las primeras reuniones de trabajo entre el Grupo 1, integrado por las Comunidades Indígenas identificadas en el Estudio de Impacto Ambiental (EIA) de SQM Salar y su proyecto "Plan de Reducción de Extracciones en el Salar de Atacama", actualmente en tramitación. Específicamente Peine, Socaire, Talabra,



LA CONSULTA TIENE CINCO ETAPAS: PLANIFICACIÓN, INFORMACIÓN, DELIBERACIÓN, DIÁLOGO Y SISTEMATIZACIÓN.

Camar y Toconao, también conocidas como las comunidades del borde sur, y que sí están de acuerdo con este formato.

El Grupo 2, compuesto por 23 Comunidades Indígenas de Ayllus y comuna de San Pedro de Atacama, no identificadas en el EIA del proyecto de SQM Salar. Y el Grupo 3, que integran 21 Asociaciones Indígenas Atacameñas con registro formal y completo de intervinientes.

La primera reunión del Grupo 2, más allá de abordar los temas pactados con Corfo, se destinó sin éxito en gran parte a dis-

cutir el cambio de metodología. Lo que los comuneros cuestionaron, pues "no se condice con la flexibilidad que debe tener el proceso", en el que, además consideran, "falta empatía" de la Corporación, desde donde no quisieron referirse a esta controversia, aunque en la Agencia se habrían mostrado "extrañados" por la situación.

FASE DE REUNIONES

A la Etapa de Diálogo, que comenzó con una primera Reunión Plenaria, le siguen otros tres encuentros que comenza-

ron esta semana y que se dividen en la Reunión 2, en que Corfo presenta análisis sobre la viabilidad de las propuestas referidas a medidas consultadas y no consultadas, identificando consensos y, en algunos casos, formulando contrapropuestas. Los temas abordados incluyen el desarrollo e implementación de nuevas tecnologías, balance hídrico sostenible, uso de energías limpias, medidas de protección socioambiental a través de anillos de resguardo, y aspectos como la reserva de litio y la gestión



OPERACIONES DE LA MINERA SQM EN EL SALAR DE ATACAMA.

28

comunidades indígenas atacameñas son parte de la Consulta Indígena que lidera Corfo en San Pedro.

21

asociaciones indígenas atacameñas participan en el proceso que hoy está en la Etapa de Diálogo.

anticipada de compromisos asumidos por Codelco y Tarar.

Durante la Reunión 3, se continuará profundizando en el análisis de las propuestas y contrapropuestas. Esta sesión se enfocará especialmente en materias ambientales, como el cumplimiento de normativas, y en aspectos relacionados con

los aportes a las comunidades indígenas. También se discutirá sobre el acceso a información ambiental y operativa del proyecto, la figura del auditor ambiental, y mecanismos de restitución de derechos de agua al término de operación.

Finalmente, en la Reunión 4 se abordarán temas pendientes de las sesiones anteriores y materias adicionales, como los aportes económicos en una segunda etapa, esfuerzos de investigación y desarrollo (I+D) realizados en Chile, y otras propuestas que no fueron resueltas en las reuniones previas. Con este proceso, se busca generar una instancia de diálogo estructurado y participativo, en la que se consideren las visiones de las comunidades indígenas en la toma de decisiones vinculadas al proyecto. **CB**